

(Suplemento)

RCE9327



CAMILO MARKS

Hace poco más de un año, Poni Díaz Eterovic no tenía la misma popularidad que otros autores de su generación y estaba en lo ciento, pues solo escritores poco tanto o más talento, habilidad narrativa y sensibilidad literaria que la que muestra una cuadra aspirante a literatos que se dedicaba más a figurar que a crecer.

Lo que pasa es que Díaz Eterovic no se hace mucha propaganda, no participa demasiado en actividades sociales —a pesar de haber sido el más joven y uno de los más exitosos premiadore del 1990—, es bastante más modesto que la mayoría de sus contemporáneos y no aparece ni por asomo en la abominable radio literaria televisiva, que constituye el único motor cultural del 90 por ciento de los chilenos.

Su falta de reconocimiento político es, entonces, claramente respaldable, ya que los más conocidos valientes de los no convencionales por la infame tristeza superior, pero como la popularidad tiene, hoy en día,

plazas de discusiones que van desde un par de horas hasta unas pocas meses, no hay motivos serios como para preocuparse.

No lo hay porque este jóven poeta, periodista excentista y novelista ha publicado cuatro volúmenes de relatos que contienen signos de las mejores narraciones latinas nacionales de la última década y en el más reciente obtuvo que su desempeño de forma sobresaliente y persistente uno de los más brillantes galardones literarios contemporáneos: la novela política. El mencionado, con su libro, adquirió un nuevo detective premiado Heredia comenzó sus aventuras en *La ciudad está triste* (1987), que presentó con *Solo en la oscuridad* (1990) y ha logrado una extraordinaria madurez con su última investigación, contada en *Nadie sabe más que los muertos* (1993).

Heredia resurge

Es muy poco lo que se puede anticipar de una novela policial para que ésta no pierda su esencia suspense, de modo que diremos solamente que, esta vez, Heredia se ve enfrentado a una investigación relacionada con los más temibles

que al comienzo ayuda a Heredia en sus pesquisas, pero pronto corre con colores propios. Sin embargo, el viejo gesto que hace compadilla al investigador en el clímax suele existir que parece comprenderlo, a juicio de Andrade, un experimentado que ahora es el dueño del lector de la novela y una amplia gatería de personajes asesinos que intenta mediante un imparable ataque de la Viñeta de la Solidaridad hasta el final, causando asesinatos, malos, robarse y proponer amparos con oscuros pasos.

Ya conocemos el mundo de Heredia, perfeccionado en esta novela. Es él los lugares, chileches, bocanadas marinas y paisajes urbanos dolorados, asuntos estructurales, que otorgan una atmósfera oscura y extrañamente vital a la novela: "Según sus bocanadas durante unos minutos, respirando de sus personas que se acercaban frente a las viñetas, y decidió que Heredia prefiere el fin de sesiones para que el horario recuperara su aspecto de pecho cansado, dulce así me gustaban sus callos, sus edificios maltratados y sus maderos que adoraría las tazas con sus cortinas verdes" o "Leviatene se puso a

Un antihéroe nativo

El talento de Díaz Eterovic consiste en una recreación urbana notable y en otorgar verosimilitud literaria y policial a un tema que sistemáticamente ha sido mal tratado o eludido por la literatura nacional y que, incuestionablemente, es el tema moral más gravitante en la historia de nuestro país: el de los desaparecidos.

severos restos de este país. Dos crímenes aparentemente inocentes —el asesinato de un dirigente sindical y el secuestro de una pareja a manos de la DINA— tienen mucho más en común de lo que parecen y el juicio Claveles, contra su voluntad, debe recaer a Heredia para solucionarlos. El detective se ha conocido así abandonado en que lo dejó Andrade, convirtiéndose que decidió emprender una vida deshonra, casando en los brazos de Claudia, bella y asertiva de temperamento como ella sola, pasea a poco andar resulta que es una periodista de nombre Fernanda

caminar en la dirección que le indica, una fuente de soda de revista, donde las conversas siempre estaban tibias y los monos atendían en los linderos de la herencia perpetua" son apenas un par de ejemplos del clima moral y fíctico en que vive Heredia.

Pero éste es cada vez más desverde, vicioso y ensuciado en una sólida desesperación ("La vida es un bulto que al primer suspiro de alegría nos pletorea el pecho"), pero siempre habrá una causa perdida, tristeamente histérica, que lo hará actuar.

Nueva victoria de Heredia

El talento de Díaz Eterovic —y, en este caso, una extravagancia— consiste, en primer lugar, en una recreación urbana notable y, en segundo, en ofrecer verosimilitud literaria y policial a un tema que sistemáticamente ha sido mal tratado o eludido por la literatura nacional y que, incuestionablemente, es el tema moral más gravitante en la historia de nuestro país: el de los desaparecidos. Con soltura sin resabios ni consideración

nos edificantes, Heredia se mueve como gas en el agua en torno a este tópico y otros más generales: "Una justicia atorada de formalizaciones en la que no cumple, que se negaba a sí misma en cada nuevo asesinato desde el momento en que se había prestado para hacerla".

Pero la brisequida de los asesinos del asesinato, que pueden también ser los secretaristas de la pareja desaparecida, se convierte en una frenética persecución contra el tiempo y contra la oscuridad y cada vez caben menos las reflexiones sobre el evolución porque se trata, además, de un viaje de autoconocimiento: "La calma fue breve y dio paso a una sencilla sensación de náusea, real o imaginaria, que agitaba el espacio y nos hacía sentir el peso grande del mundo".

En esta aventura plena de turbios y accidentes envueltos y donde todos engatusa a todos, Heredia tiene que salir al ruedo, ser uno que los demás asesinos en el camino y la persecución final sea la de la misma desesperanza de siempre, con el vago telón de fondo de las elecciones presidenciales de 1990.

Díaz Eterovic ha leído muchísima literatura policial y sus inclinaciones seguramente tienden hacia las novelas zapatistas de Hammett y Chandler y el género socio-policial de Stendhal. Pero no ha de creerse que los relatos del chileno son imitaciones o transposiciones de novelas de allá a nuestro medio. Muy por el contrario, *Nadie sabe más que los muertos* demuestra a caballito la validez de una forma literaria en otras circunstancias históricas, geográficas y culturales cuando ella es tan bien aplicada y apropiada como en este caso.

Por eso, se necesitan algunas implementaciones mereces (como la de un ministro en visita emergiendo prestón a un detective privado o la curiosa de naturaleza de algunos diálogos) y se desea que la curiosidad o la desesperación no hagan presa de Heredia para que presta visita a la carga. Porque la verdad no que tiene curva para rato.



Nadie sabe más que los muertos. Ramón Díaz Eterovic, Editorial Planeta, Biblioteca del Merced, Santiago, 1993, 200 páginas.

Un antihéroe nativo [artículo] Camilo Marks.

AUTORÍA

Marks, Camilo, 1945-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un antihéroe nativo [artículo] Camilo Marks. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile